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Campo Real vai ofertar Medicina 
Veterinária e Fisioterapia em 2023

Cidades 15

PARCERIA

Campo Real e Prefeitura de Irati vão 
iniciar atividades do Castramóvel
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 Uma parceria entre a Prefeitura e o Centro Universitário Campo Real vai proporcionar o início das atividades do Castramóvel em Irati. A assina-
tura do convênio acontece na semana que vem e o automóvel deve começar a atuar nos próximos meses com castrações gratuitas dos animais. Esta 
ação visa controlar a grande população animal do município. Cidades 09

LUTO
Nei Cabral, 
vereador mais 
votado de Irati, 
morre aos 
48 anos 

Cidades 05

FERNANDES PINHEIRO
Pista de Laço 
é inaugurada 
durante festa 
no fi nal 
de semana 

Cidades 11

TECNOLOGIA
Imbituva 
adquire mesas 
digitais 
para rede 
municipal

Cidades 13

45º EXPOINTER
Égua Morena 
da Fazenda 
Derbli vence 
categoria 
Potranca

Cidades 08

TRATAMENTO

Infl uencer de Irati 
compartilha luta 
contra o câncer 
de mama

DEPUTADO FEDERAL
Dallagnol visita 
Irati e agradece 
votos em 
evento na ACIAI

Cidades 13

FESTIVIDADES
Em aniversário, 
Guamiranga terá 
show de Antony 
& Gabriel

Cidades 04

RIO AZUL
2ª Caravana do 
Outubro Rosa 
orienta mulheres 
a realizar exames

Cidades 08

EDUCAÇÃO
Aluno iratiense 
chama atenção 
por elevado nível 
de conhecimento

Cidades 11

Neste Outubro Rosa, con-
tamos a história da maquia-
dora, empresária e infl uen-
cer de Irati, Aline Xavier, 
que aos 37 anos enfrenta 
o câncer de mama. Ela co-
menta como está passando 
pelo tratamento, como foi a 
adaptação e a mudança na 
vida dela e da família para 
lutar contra a doença. 

Cidades 09

COMEMORAÇÃO
Cooperativa
Cresol celebra
13 anos de 
atuação em Irati

Cidades 07

   IRATI
Prefeitura sorteia carro 0km para 
contribuintes em dia com o IPTU

Visando diminuir a inadimplência no município, o pro-
grama IPTU dá Sorte irá realizar o sorteio de um Chevrolet 
Onix e diversos prêmios para os contribuintes que estiverem 
com o pagamento dos seus impostos em dia.

Cidades 05
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Começou a campanha Outubro Rosa em 
todo o mundo, mês dedicado a conscientiza-
ção da prevenção e do diagnóstico precoce 
do câncer de mama. Além de chamar a aten-
ção das mulheres para a necessidade de fre-
quentar o médico e de fazer a mamografia, a 
campanha também estimula que o público 
feminino faça o autoexame das mamas.

Por isso, todas as Secretarias de Saúde 
aderem a campanha e disponibilizam opor-
tunidades para que as mulheres possam ir 
até a Unidade de Saúde e fazer os exames, 
pois também cuidam da prevenção contra o 
câncer de colo de útero.  

O câncer de mama é o tipo que mais aco-
mete mulheres em todo o mundo. Cerca de 
2,3 milhões de casos novos foram estimados 
para o ano de 2020 em todo o mundo, o que 
representa cerca de 24,5% de todos os tipos 
de neoplasias diagnosticadas nas mulheres. 
As taxas de incidência variam entre as dife-
rentes regiões do planeta, com as maiores 
taxas nos países desenvolvidos, de acordo 
com dados do instituto Nacional do Câncer 
(INCA). 

Para o Brasil, foram estimados 66.280 
casos novos de câncer de mama em 2021, 
com um risco estimado de 61,61 casos a cada 
100 mil mulheres.

O câncer de mama também ocupa a pri-
meira posição em mortalidade por câncer 
entre as mulheres no Brasil, com taxa de 
mortalidade ajustada por idade, pela popula-
ção mundial, para 2019, de 14,23/100 mil. As 
maiores taxas de incidência e de mortalida-
de estão nas regiões Sul e Sudeste do Brasil.

Nesta edição, trazemos a história de Aline 

Xavier, uma maquiadora conhecida em Irati, 
que também é empresária e influencer. Ela 
descobriu o câncer de mama este ano, está 
em tratamento e aos 36 anos viu a vida mudar 
por completo. A rotina dela e da família já não 
é a mesma, assim como o trabalho e também 
a alimentação. Tudo que faz é voltado para a 
saúde dela. Aline foi diagnosticada precoce-
mente, e o médico diz que tem 95% de chances 
de cura. E foi no que ela se apegou para en-
frentar a doença, além de ser cristã. Torcemos 
para que ela se recupere logo e consiga voltar 
a ter a vida o mais normal possível. 

Mas o que queremos mostrar com a his-
tória da Aline é que essa doença é silenciosa, 
pode chegar antes, e o diagnóstico precoce 
faz toda a diferença na cura para o câncer de 
mama. Por isso o Outubro Rosa é importante, 
porque faz com que as mulheres parem, pelo 
menos uma vez no ano, para cuidarem de si 
mesmas.

A campanha começou na década de 90, 
nos Estados Unidos, depois ganhou o mun-
do. No Brasil, o Outubro Rosa demorou um 
pouco mais a chegar. O primeiro sinal do 
envolvimento com a campanha por aqui se 
deu em outubro de 2002. Apesar da demora, 
todas as cidades estão envolvidas e cuidam 
das mulheres, principalmente neste mês, 
fazem diversas mudanças para que as mu-
lheres consigam um tempo e possam fazer 
os exames necessários. 

Mas o mais importante é que as mulheres 
se cuidem, façam os exames e o autoexame, 
tenha isso sempre atualizado e em dia, pois 
só assim conseguirá ter uma vida tranquila 
na questão de saúde. Cuide-se! 

Falar em ESG, sem praticar 
o conceito, é um erro

 

O conceito ESG, que aborda os aspectos Ambiental, 
Social e de Governança das empresas, tem tomado os 
espaços corporativos e ganhado muita atenção em 
eventos e palestras que mostram que, definir as ope-
rações como socialmente responsáveis, sustentáveis 
e corretamente gerenciadas é urgente e essencial. 
Porém, podemos notar que há um uso descontrolado 
da sigla, principalmente por corporações que visam 
trabalhar a boa imagem em ações de marketing, mas 
que, nem sempre, as práticas existem de fato.

Boas práticas ESG têm que estar no DNA da empre-
sa. Não importa se ela é pequena, média ou grande. 
Para isso, é preciso estudar sobre o assunto, entender 
o que é para traçar um planejamento de como imple-
mentar essas ações de acordo com a sua estrutura de 
negócio. A verdade é que o conceito ESG já existia, 
apenas não tinha ganhado a representação da sigla. 
Várias empresas no mundo atuam há anos focadas 
em implementar projetos sociais e ambientais, afi-
nal, uma boa governança vai sempre olhar para os 
colaboradores e a comunidade.

No entanto, ainda há muito o “fazer de conta que 
é ESG”, o “fazer de conta que a empresa se preocupa 
com questões socioambientais”. E isso, que pode, 
num primeiro momento, parecer uma ótima estra-
tégia para a imagem da marca, na verdade, acaba 
por prejudicar a reputação.

Não há como “fazer de conta” que há transparên-
cia na governança corporativa. Ou você trata isso de 
maneira correta ou será fácil identificar que a sua 
companhia não possui uma boa estrutura, pois cada 
vez mais pessoas estão se apropriando de conteúdos 
para entender o tema e a importância desse assunto, 
entre elas, os consumidores. Ou seja, se você tem 
uma empresa que polui, que tem um impacto social 
negativo, e não toma atitude para eliminar ou mi-
nimizar esses impactos, a margem e a marca serão 
prejudicadas, pois há sempre quem analisará estes 
quesitos para tomar sua decisão de consumo.

Para comprovar a importância do tema, um estudo 
realizado pela agência de pesquisa norte-americana, 
Union + Webster, divulgado pela Federação das 
Indústrias do Estado do Paraná, revelou que 87% 
da população brasileira prefere comprar produtos 
e serviços de empresas sustentáveis, e 70% dos en-
trevistados dizem que não se importam em pagar 
um pouco mais por isso. A nova geração está atenta 
quanto às práticas de ESG e ciente do quanto elas 
impactarão na forma de consumir e trabalhar.

Aos empresários e empreendedores, oriento que a 
primeira ação realizada seja estudar, para entender 
o grau de complexidade e aplicação do ESG. A segun-
da coisa a fazer é um benchmarking, buscando as 
referências das melhores práticas de gestão. Após, 
veja como isso funcionará dentro do seu negócio e, 
se for necessário, contrate um especialista em ESG 
para verificar as possibilidades de melhorias e o que 
pode ser feito para aprimorar a governança.

Acredito que, ao longo dos anos, a sigla passará 
por ajustes, afinal, estamos num mundo de constan-
tes e rápidas mudanças. Mas a relevância do tema 
continuará presente. Por isso, afirmo que ESG não 
é uma moda, uma tendência, muito menos uma es-
tratégia de marketing. ESG é um conceito que deve 
ser compreendido e colocado em prática de verdade. 
Se não fizer isso agora, no futuro, sua marca certa-
mente sofrerá com as cobranças e consequências 
das escolhas que você faz hoje.

 
MARCO OLIVEIRA É ESPECIALISTA EM GESTÃO ESTRATÉGICA DE NEGÓCIO COM 

FOCO EM GO-TO-MARKET E SÓCIO-FUNDADOR DA O4B, EMPRESA ESPECIALIZADA 
EM CONSULTORIA E SOLUÇÕES CORPORATIVAS
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"3.5%"
Diferença entre Bol-

sonaro e Lula na pesqui-
sa estimulada

Os prefeitos Celso Ku-
baski, prefeito de Imbituva 
e Lula Thomaz, prefeito de 
Teixeira Soares, preferiram 
não se manifestar no mo-
mento e o farão em tempo 
oportuno. Kubaski afi rmou 
que votou e votará em Bol-
sonaro, mas se expressará 
mais próximo do segundo 
turno. Lula Thomaz tam-
bém afirmou que deve se 
manifestar na sequência. Já 
o prefeito de Rebouças, Luiz 
Everaldo Zak, não atendeu 
nossas ligações e mensa-
gens. Lembrando que Zak 
era prefeito petista e por 
conveniência filiou-se ao 
PSD, do governador Rati-
nho Junior. 

Veja agora como pen-
sam os demais prefeitos: 

POLÍTICA

Maioria dos Prefeitos da Amcespar 
declaram apoio a reeleição de Bolsonaro
Sete dos 10 
prefeitos 
declararam 
apoio. Dois se 
manifestarão 
futuramente

NILTON PABIS 

Os prefeitos da AMCES-
PAR se manifestam em 
apoio ao segundo turno das 
eleições para presidente 
do Brasil. Dos 10 prefei-
tos, sete se manifestaram 
diretamente pelo apoio 
ao atual presidente, Jair 
Bolsonaro (PL). Além de 
seguir a posição do gover-
nador Ratinho Junior, eles 
têm motivos próprios para 
manifestar.

O governador reelei-
to, Carlos Massa Ratinho 
Junior, já declarou apoio 
ao atual presidente no 
segundo turno. Segundo 
ele, Bolsonaro foi chefe do 
Executivo que mais inves-
tiu no Paraná nos últimos 
30 anos. 

JORGE DERBLI –
PREFEITO DE IRATI

" N o s s o  m u n i c í p i o 
conquistou muitas obras 
vindas do governo Bol-
s o n a r o  c o m o  a s  p av i -
mentações no interior. 
O asfalto do Pinho acon-
teceu porque houve um 
olhar voltado para quem 
mora e trabalha no cam-
po.  Também, os inves-
timentos na saúde e na 
assistência social foram 
diferenciais pela preo-
cupação com menos fa-
vorecidos.   O meu apoio 
é para que estes recursos 
continuem vindo para 
Irati e região".

OSNEI STADLER 
– PREFEITO DE 

PRUDENTÓPOLIS 

"Bolsonaro é parceiro 
de Prudentópolis. Nossa 
cidade cresceu a olhos 
vistos em vários aspectos, 
mas foi na pavimentação, 
estruturas de água para 
o interior e, também, re-
cursos no setor da saúde 
vieram com mais facilida-
de no governo Bolsonaro, 
que recebe meu apoio 
para reeleição". 

CLEONICE SCHUCK 
– PREFEITA DE 
FERNANDES 

PINHEIRO

"Apoio o presidente Bol-
sonaro por acompanhar 
todo o trabalho desenvol-
vido no país durante seu 
mandato. O grande apoio 
que os municípios tiveram 
durante a pandemia, com 
recursos para a saúde e 
compensação tributária, 
que auxiliou para manter-
mos o atendimento a nossa 
população. Pelo projeto de 
governo, valorizando a Pá-
tria, a Família e a Liberdade. 
Pelos valores e o respeito aos 
cidadãos". 

LEANDRO JASINSKI –
PREFEITO DE RIO AZUL

"Tive a satisfação de ter 
contato pessoal por duas 
vezes com Bolsonaro. Mas é 
o trabalho dele pela agricul-
tura nos pequenos municí-
pios que leva o meu apoio. 
Principalmente, no que diz 
respeito à fumicultura, que 
permitiu que os produtores 
trabalhassem sem pressão, 
como a convenção quadro, 
que tinha como objetivo aca-
bar com o cultivo do tabaco. 
O governo Bolsonaro per-
mitiu uma reconstrução do 
país, valorizando o homem 
do campo e por defender 
valores e princípios que eu 
também defendo, como a 
família, religião e a vida".

MARCELO LEITE 
– PREFEITO DE 
GUAMIRANGA

Bolsonaro defende os 
valores da família e o di-
reito à vida. Temos um país 
livre e em crescimento, 
principalmente no agro-
negócio, onde Guamiranga 
tem sua principal força. 

MOACIR SZINVELSKI –
PREFEITO 

DE MALLET

"O Bolsonaro é um pre-
sidente que prezou os va-
lores da família e apoiou 
os pequenos municípios. 
São recursos importan-
tes para que os pequenos 
agricultores, fumiculto-
res, que são expressivos 
em nossa região, tenham 
o amparo e tranquilidade 
para produzir. O alinha-
mento entre municípios 
e governo é outra condi-
ção. Bolsonaro propiciou 
esta fase para os gestores 
municipais". 

JUNIOR BENATO –
PREFEITO DE INÁCIO 

MARTINS

"Inácio Martins, o Pa-
raná e o Brasil precisam 
continuar em um rumo de 
desenvolvimento. Para isso, 
é muito importante que o 
presidente Bolsonaro con-
tinue à frente do país por 
mais um mandato. A trans-
formação nos municípios 
acontece na continuidade 
de bons governos e Bolso-
naro tem feito a diferença. 
O combate a corrupção é 
um ponto importante na 
permanência de Bolsonaro 
no Governo". 

Confi ra mais no 
site da Folha de 

Irati. Acesse 
o QRCode

NILTON PABIS

Após um primeiro turno 
em que vários institutos de 
pesquisa erraram nos nú-
meros do candidato Jair Bol-
sonaro, o Instituto Paraná 
Pesquisas, um dos que mais 
se aproximou do resultado 
entregue pelos eleitores nas 
urnas, apresenta o resultado 
pesquisa realizada para este 
segundo turno. 

A disputa está acirrada, 
mostra a pesquisa realizada 
pelo Instituto nesta semana 
em todo o Brasil. A Pesquisa 
foi registrada no TSE para 
o cargo de Presidente e re-
gistrada no Tribunal Supe-
rior Eleitoral sob o n.º BR-
08438/2022.

       NÚMEROS
Bolsonaro cresce e está em empate técnico com Lula, mostra Paraná Pesquisa

Paraná Pesquisa 
foi o Instituto que 
mais se aproximou 
do resultado no 
primeiro turno

Foram ouvidos 2020 elei-
tores em entrevistas pesso-
ais, com idade a partir de 16 
anos, em 26 Estados e Distrito 
Federal, em 162 municípios 
brasileiros, entre os dias 08 
e 12 de outubro de 2022. O 
grau de confi ança foi de 95%, 
com uma margem de erro de                                                                  
2.2 % para mais ou para me-
nos. 

Na pesquisa espontânea, 
os eleitores indecisos soma-
ram 12.8% e  quem votaria 
em branco ou nulo ou em 
nenhum dos candidatos fo-
ram 5.4%. Nesta pergunta, 
Lula aparece com 42.6% e Jair 
Bolsonaro com 39.2%.  Uma 
diferença de apenas 3,4%, 
resultado muito diferente 
do que os outros institutos 
apontaram. 

Já na estimulada, onde se 
apresenta os nomes dos can-
didatos, os indecisos já caem 
para 3,6%, brancos e nulos 
4.8%. Lula tem 47.6% das 
intenções de votos, enquanto 
Bolsonaro tem 44.1%. A dife-

rença entre os candidatos é de 
3.5%, praticamente a mesma 
diferença da espontânea. 

Quando a pergunta é: se 
o segundo turno das eleições 
para Presidente do Brasil fos-
se hoje entre Jair Bolsonaro e 
Lula / Lula e Jair Bolsonaro, 
em quem o(a) Sr(a) votaria?  
Nesse cenário, é realizado 
sem os votos branco, nulos e 

indecisos. Ainda assim o re-
sultado mostra Lula na frente 
com 51,9% e Bolsonaro com 
48,1% sendo a diferença 3,8%. 

O Paraná Pesquisa tam-
bém sondou a rejeição dos 
candidatos. Bolsonaro lidera 
com 49.3% seguido de Lula 
com 45,4%. Indecisos 3.9% e 
3.7% dos entrevistados pode-
riam votar nos dois. 

ANÁLISE
Os números apontam 

um novo cenário. Após os 
outros institutos apontarem 
diferenças não justifi cáveis 
nos números de Bolsonaro 
no primeiro turno, o Para-
ná Pesquisa, do renomado 
Murilo Hidalgo, vem acer-
tando o placar das eleições 
há vários anos. Por isso, 
ele mostra uma curva de 
crescimento de Bolsonaro 
que o coloca como vitorio-
so no segundo turno, com 
um placar muito justo. Mas 
quem vai defi nir as eleições 

são os indecisos e é aí que o 
Paraná, através do Governador 
Ratinho Junior, tem um papel 
fundamental. Ele tem a missão 
de aumentar a vantagem que o 
Paraná deu a Bolsonaro. Outro 
fator que ajuda Bolsonaro é 
o crescimento em São Paulo, 
Minas e mesmo no Nordeste. 
As estratégias estão no bate 
e rebate para brigar em uma  
diferença muito pequena de 
votos. Estrategistas apontam 
em apenas 1.5 milhão e meio 
de votos. Mas a reclamação, no 
geral, é o excesso de agressões e 
a falta de discutir os problemas 
do Brasil.
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STHEFANY BRANDALISE 

Durante a manhã de sexta-
-feira (7), o Corpo de Bom-
beiros Unidos sem Fronteira 
(USAR - BUSF) esteve na escola 
Escola Acyr Cavali da Luz, com 
uma atividade de "Primeiros 
socorros e Prevenção de Aci-
dentes Domésticos nas Esco-
las".  Os alunos tiveram aulas 
teóricas e práticas, sobre como 
se comportar em situações 
de afogamento, incêndio e 
demais acontecimentos que 
podem ocorrer no dia a dia.

Os bombeiros demonstra-
ram para os alunos como agir 
em determinadas situações, 
como, por exemplo, apagar o 
fogo de um botijão de forma 
segura, primeiros passos após 
um acidente de afogamento 
ou com fogo, o que fazer al-
guém se engasga com algo, 
etc. Além de compreender as 
noções básicas de primeiros 
socorros, anatomia humana, 
noções básicas sobre sinais 
vitais, imobilização de mem-
bros, controle cervical, hemor-
ragias, trauma e controle de 
incêndio.

APRENDIZAGEM

Alunos de Prudentópolis realizam 
atividades com Corpo de Bombeiros
Os instrutores 
ensinaram noções 
básicas de primeiros 
socorros, anatomia 
humana, controle 
de incêndio, entre 
outros

Os instrutores frisaram o 
quanto essa aprendizagem 
é importante desde criança, 
pois existem muitos pais que 
desconhecem os métodos 
corretos para lidar com cada 
situação, podendo ocasionar 
maiores danos.

Osnei Stadler, prefeito de 
Prudentópolis, esteve na esco-
la, e ressalta a relevância dessa 
atividade para os alunos e co-
munidade. “Acreditamos que 
durante a educação básica, as 
nossas crianças devem ter co-
nhecimento e noções práticas 
de como auxiliar um adulto 
em caso de algum acidente 
doméstico. São situações que 

podem ocorrer, infelizmente, 
no dia a dia, porém, com esse 
conhecimento podem dimi-
nuir ou até evitar acidentes”, 
disse. 

O diretor da escola, Osni 
Labiak, comenta acerca da 
importância do projeto para 
os alunos, e agradece a opor-
tunidade. “Primeiramente, 
gostaria em nome de toda 
comunidade escolar Acyr 
Cavali da Luz agradecer pela 
oportunidade de recebermos 
o projeto de Primeiros Socor-
ros e Prevenção em Aciden-
tes Domésticos nas Escolas. 
Nossos agradecimentos ao 
Oficial Alves pela condução 

do curso de modo geral, ex-
periências e vivências únicas 
no contexto escolar, a cada 
encontro novas descobertas, 
foi notável a empolgação e 

participação dos envolvidos. 
Acreditamos que o conteúdo 
desenvolvido durante o pro-
jeto, agregará no processo de 
ensino e aprendizagem e na 
formação de nossas crianças 
de forma geral, conteúdos e 
formas de abordagens que as 
crianças irão levar para toda a 
vida, ressaltamos a relevância 
dos conhecimentos transmi-
tidos aos nossos alunos, que 
a partir desta formação com-
preenderam a importância 
do primeiro atendimento em 
situações de acidentes diver-
sos”, comenta. 

Eliane Dal Pisol, secretária 
de Educação diz que com esses 
projetos conseguem formar 
cidadãos conscientes e res-
ponsáveis. “A formação sobre 
prevenção de incêndios e 
acidentes domésticos faz com 
que possamos ensinar nossas 
crianças além dos muros esco-
lares, possamos formar para 
a sociedade como cidadãos 
conscientes e responsáveis”, 
finaliza. 

O conteúdo desenvolvido no projeto vai ajudar na formação das crianças

As crianças devem ter esse conhecimento para auxiliar adultos em casos de emergências
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KARINA LUDVICHAK

Neste mês, a Prefeitura de 
Guamiranga deu início aos 
preparativos para o aniversá-
rio de 27 anos do município. 
Apesar do aniversário ser no 
dia 16, a comemoração acon-
tece no dia 15 de novembro 
(terça-feira), Dia da Proclama-
ção da República, no Centro 
de Eventos da cidade. Para a 
ocasião,foram programadas 
competições esportivas de 
vôlei e pesca para os muníci-
pes. O objetivo da festa deste 
ano é arrecadar fundos para 
a Associação de Pais e Amigos 
dos Excepcionais (APAE). 

Segundo o secretário de-
Planejamento, Fernando Ma-
tias da Silva, durante os dois 
anos de pandemia, o aniver-
sário da cidade foi comemo-
rado em eventos menores, 
cumprindo todas as normas 
sanitárias exigidas. Matias 
comenta também sobre a im-
portância das retomadas das 
atividades, principalmente, 
as competições esportivas que 

ANIVERSÁRIO 

População de Guamiranga se prepara 
para comemorar os 27 anos do município
A festividade 
acontecerá no dia 15 de 
novembro e tem como 
objetivo arrecadar 
fundos para a APAE

tem como intuito arrecadar 
alimentos para a APAE. 

“Esse é um momento de 

integração, que aproxima as 
comunidades e a população. 
Comemorar o aniversário do 

município é importante, pois 
a cidade ainda está no início 
de sua história e já conquistou 
muitas coisas. E a preocupa-
ção do prefeito é realizar uma 
bonita festa de comemoração 
do aniversário e promoção da 
nossa APAE”, comenta.

Para a festa deste ano, a 
Prefeitura fez uma parceria 
com a APAE, onde os lucros 
arrecadados na locação de 
barracas disponíveis no Cen-
tro de Eventos da cidade serão 
doados para a associação. No 
total, 20 barracas estão ap-
tas para locação, no valor de             
R$ 150,00 e podem ser aluga-
das presencialmente na sede 
da APAE ou pelo WhatsApp. 

A locação pode ser feita 
através do número de What-
sApp (42) 9139-1426 - Gilmara 
Bobato Correa - ou (42) 9121-
3407 - Clarice da Silva Oliveira. 
Ambas são funcionárias da 
APAE e estão auxiliando na 
organização do evento. E se-
gundo Gilmara, ainda não foi 
decidido o que será feito com 
o lucro arrecadado, mas que o 
valor será bem utilizado pela 
associação. “A diretoria da as-
sociação é quem decide onde 
será investido o valor, temos 
que aguardar a demanda”, diz. 

Ainda, será cobrado                  
R$ 5,00 de estacionamento 
para arrecadação de fundos 
para a APAE, além disso, a 

Prefeitura está pedindo que as 
pessoas levem um brinquedo 
para a campanha de natal do 
município. E para participar 
das competições esportivas 
e musical, é necessário doar 
um quilo de alimento não 
perecível, que também é ar-
recadado para a associação. 
Somente quem tem título de 
Guamiranga pode participar 
das competições.

CRONOGRAMA 
As competições de vôlei e 

pesca se iniciam às 9h da ma-
nhã e se encerram às 16h30. 
As inscrições podem serão 
feitas através da Secretaria de 
Esportes, no Centro de Even-
tos. Das 17h às 19h acontece a 
competição de musical. Serão 
premiados os três primeiros 
vencedores de cada categoria, 
onde eles levarão para casa 
um troféu com sua respectiva 
colocação. 

O aniversário também 
conta com atrações culturais 
e praça gastronômica com a 
venda de alimentos. A par-
tir das 19h acontece a aber-
tura oficial dos shows, com 
apresentação de Alorino com 
show de Stand UP. Às 20h30, 
a animação continua com 
Santo Fole, e o encerramento 
acontece após às 22h, com 
da dupla Antony e Gabriel. O 
evento será aberto ao público, 
com entrada gratuita. 
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LETICIA H. PABIS

Neste mês de outubro foi 
ofertado o curso de operador 
de patrola motoniveladora 
em Mallet, de modo gratuito. 
O curso foi realizado em uma 
parceria da Prefeitura de Mal-
let, da Secretaria de Indústria 
e Comércio do Senai Paraná.

O curso teve início no dia 
1º de outubro, tendo conti-
nuidade no dia 08 de outubro 
e finalizando no sábado (15), 
com um total de 20 horas de 
curso intensivo. São 15 pes-
soas participando das aulas, 
que utilizam uma patrola 
motoniveladora cedida pela 
Prefeitura.

A Prefeitura adquiriu mais 

CAPACITAÇÃO

Curso de operador de patrola 
motoniveladora é ofertado em Mallet
A carga horária é de 
20 horas

cursos de máquinas pesadas 
dentro desta parceria, que 
serão divulgados e acontece-
rão mais a frente, de forma 

gratuita.
“Mallet hoje é uma das 

cidades da nossa região que 
mais investe em cursos, sendo 

ofertados de modo totalmente 
gratuito, pois o nosso objetivo 
é capacitar nossos munícipes, 
sem custo algum da parte 

deles. Visamos ofertar mais 
mão de obra especializadas 
para as empresas, deixar as 
pessoas mais preparadas 
para o mercado de trabalho 
e, até mesmo, participarem 
de concursos da Prefeitura”, 
comenta o secretário de In-
dústria e Comércio de Mallet, 
JossoelNicolaico, mais conhe-
cido como Léo.

CURSOS
Além do curso de Opera-

dor de Patrola ofertado pela 
Prefeitura, outros cursos são 
constantemente oferecidos à 
população de Mallet por meio 
da Secretaria de Indústria e 
Comércio, como o Curso de 
Auxiliar Administrativo que 
foi oferecido recentemente. 
Os cursos são apresentados 
no site da Prefeitura, que é o 
https://mallet.pr.gov.br/ e 
nas redes sociais. 

As aulas do curso de operador de patrola começaram no dia 1º de outubro e a turma conta com 15 alunos
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SECOM IRATI

A Prefeitura de Irati, por 
meio da Secretaria Muni-
cipal de Fazenda, realiza o 
programa IPTU dá Sorte, 
que vai sortear diversos prê-
mios, entre eles um veículo 
Chevrolet Onix 0 km, para 
os contribuintes que estive-
rem em dia com o pagamen-
to do IPTU. A iniciativa visa 
diminuir a inadimplência 
e assim aumentar a arreca-
dação do município, a qual é 
revertida em melhorias dos 
serviços públicos prestados 
à população. “Nosso objeti-
vo é melhorar a arrecadação 
do município e reverter em 

OPORTUNIDADE 

IPTU dá Sorte vai sortear carro e outros 
prêmios para contribuintes em Irati
Sorteio vale 
para contribuintes 
que estiverem 
em dia com o 
pagamento do 
imposto 

Confira os prêmios:
- Um veículo zero km
- Uma moto zero km

- Três Smart TVs 50 polegadas
- Duas geladeiras Frost Free 375 litros

- Dois notebooks
- Dois fornos micro-ondas 30 litros

- Duas lavadoras de roupas 12 quilos
- Dez prêmios de R$ 1 mil.

“Nosso objetivo é melhorar a 
arrecadação do município e reverter 
em obras e serviços que melhorem a 
vida da população iratiense”

PREFEITO JORGE DERBLI 

obras e serviços que melho-
rem a vida da população ira-
tiense”, destaca o prefeito 
Jorge Derbli.

De acordo com o regula-
mento do programa, somen-
te estarão aptos a receber a 
premiação os contribuintes 
que estiverem em dia com 
o pagamento do IPTU até o 

dia do sorteio, que será re-
alizado em 20 de dezembro 
deste ano. Também aqueles 

que não tiverem pendências 
judiciais ou administrativas 
relativas a quaisquer tribu-
tos municipais inscritos no 
respectivo CPF ou CNPJ.

Os contribuintes com 
débitos tributários parce-
lados também estarão aptos 
a receber a premiação, des-
de que eventuais parcelas 

vencidas estejam quitadas, 
inclusive com as do imposto 
do ano em curso. 

Quem deseja participar 
já pode retirar os cupons no 
Departamento de Tributa-
ção até o dia 16 de dezem-
bro, preencher e depositar 
na urna disponível no hall 
de entrada da Prefeitura. 

Para ajudar, neste sába-
do (15), a Prefeitura de Irati 
terá atendimento ao públi-
co, das 8h às 17h, especifi-
camente para as retiradas 
dos cupons da promoção 
IPTU dá Sorte. Será permi-
tido apenas um cupom por 
cadastro imobiliário, e a 
retirada dos mesmos deverá 
ser feita pelo titular do ca-
dastro ou pessoa com poder 
de representá-la, através de 

procuração específica para 
essa finalidade.

O evento para o sorteio 
será público, com acesso a 
todos que quiserem acom-

panhar. Os cupons serão se-
lecionados aleatoriamente. 
A divulgação dos resultados 
ocorrerá por meio da im-

prensa oficial e dos meios 
de comunicação. Para am-
pliar a transparência de 
todo o processo foi formada 
uma comissão de adminis-
tração do programa. 

De acordo com o secretá-
rio municipal de Fazenda, 
Juarez Miguel da Silva, o 
município tem 24.264 con-
tribuintes. A expectativa 
é ampliar entre 2% a 5% a 
arrecadação de 2022, com-
parada a de 2021. 

O secretário explica que 
o valor do IPTU é destinado 
15% para a saúde e 25% para 
a educação. "Essas duas 
aplicações, que resultam 
em 40%, já demonstram 
a importância do paga-
mento desse tributo. Os 
outros 60% são aplicados 
nas principais obras do 
município e serviços, como 
os das áreas de assistência 
social, habitação, transpor-
te e outros".

Outra forma de retorno 
do valor arrecadado são 
os prêmios que serão sor-
teados, que somam apro-
ximadamente R$ 150 mil, 
valor correspondente a 1% 

do lançamento do IPTU 
deste ano.O regulamento 
completo está disponível 
no site da prefeitura.

Carro Chevrolet Onix 0 km e demais prêmios serão sorteados no dia 20 de dezembro em Irati
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STHEFANY BRANDALISE, COM INFORMAÇÕES 
DA DIOCESE DE UNIÃO DA VITÓRIA E DA PM

Na terça-feira (11), cente-
nas de pessoas se reuniram 
na Matriz São Mateus, em São 
Mateus do Sul, onde aconte-
ceu missa de reparação pelas 
imagens que foram danifi ca-
das, com Dom Walter Jorge, 
bispo diocesano de União da 
Vitória. A missa teve início 
às 19h, e nela aconteceu a 
Aspersão da água benta pu-
rifi cando o Templo material, 
a igreja, o Templo Espiritual 
e os fi éis.

Em um clima de luto, com 
o altar desnudo, padres, bis-
po e diácono revestidos de 
paramento roxo celebraram 
a Missa de Reparação pelos 
pecados cometidos no inte-
rior da igreja, com a quebra de 
28 imagens sacras.As únicas 
imagens preservadas foram 
a dos dois anjos no Altar Mor, 
atrás do bispo, que ladeiam o 
Sacrário, que guarda Jesus na 

SÃO MATEUS DO SUL

Fiéis participam de missa de reparação 
pelas imagens quebradas em igreja 
Quem participou 
da celebração 
pôde contemplar 
os monumentos 
sacros, que fi caram 
jogados ao chão 

Eucaristia.
Durante a celebração, 

Dom Walter Jorge, bispo da 
Diocese de União da Vitória, 
expressou profunda tristeza 
quanto ao fato, dizendo que 
pela primeira vez celebrava 
uma missa em reparação à 
ofensa de uma igreja. “Estou 
pedindo a Deus o perdão pelo 
que aconteceu na Casa de 
Deus, é um momento bastan-
te triste para mim. Que bom 
que temos a água benta para 

nos purificar. Aspergimos 
aqui o altar e as paredes desta 
igreja porque o Templo foi 
violado, foi maculado. A re-
ligião que nos liga com Deus 
foi desprezada”, disse o bispo.

Estiveram presentes tam-
bém o padre Emerson Gon-
çalves de Toledo, padre em 
Antonio Olinto; padre João 
Francisco Sieklicki, padre em 
Paula Freitas; os padres da 
Paróquia São Mateus, padre 
José Carlos e padre Diego 

Nakalski; e o Diácono Perma-
nente Luiz Francisco Huk, 
da Paróquia Nossa Senhora 
do Perpétuo Socorro, de São 
Mateus do Sul.

TRISTEZA 
Os fi éis que estiveram na 

celebração puderam contem-
plar as imagens quebradas, 
que ficaram ao chão, como 
foram deixadas pelo autor 
do delito. 

Milhares de pessoas fi ca-
ram comovidas com o fato, 

por meio das redes sociais. 
Rádios, emissoras de TV e 
portais de notícias entravam 
em contato para noticiar o 
vandalismo cometido. A pos-
tagem das fotos no Facebook 
da Diocese gerou 12 mil com-
partilhamentos chegando a 
mais de 2 milhões de pessoas 
alcançadas pela publicação. 

A Paróquia irá fazer uma 
avaliação das imagens que 
ainda são possíveis terem 
uma restauração, e segundo 
o pároco, padre José Carlos,as 
pessoas que desejarem ajudar 
devem procurar a paróquia-
para saberem como ajudar.

RELEMBRE O FATO
O crime ocorreu na segun-

da-feira (10), no horário do 
almoço, quando um homem 
teria entrado na igreja, fe-
chado a porta e quebrado 28 
imagens sacras. O suspeito 
tem 35 anos e foi preso no 
mesmo dia do corrido, no 
período da tarde, após furtar 
um celular. 

Segundo a Polícia Civil, 
com informações colhidas 
pelo depoimento do suspeito, 
a ação foi de vandalismo e, 
a princípio, não teve cunho 
religioso. Na hora da prisão, 
o suspeito estava sob efeitos 
de drogas. O autor deve res-
ponder por destruir objetos 
de devoção, além do furto do 
celular.

A Paróquia irá fazer uma avaliação das imagens que ainda são possíveis terem uma restauração
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STHEFANYBRANDALISE, COM INFOR-
MAÇÕES DA 8º CIPM

A e q u i p e 
p o l i c i a l 
foi acio-
nada via 
1 9 0 ,  n a 
tarde de 

quarta-feira (12), para dar 
atendimento a um início 
de incêndio em uma re-
sidência, localizada na 
Av. Manoel Ribas, em Rio 
Azul.  Segundo relatos, o 
fogo foi causado por fogos 
de artifícios. 

A proprietária do imó-
vel relatou que o suspeito 
estava em um bar, beben-
do e soltando fogos de 
artifícios, do tipo foguete, 
quando um desses atingiu 

DANOS

Incêndio é causado por fogos de 
artifí cio em Rio Azul no feriado
Os moradores 
do apartamento 
conseguiram 
controlar as 
chamas antes 
que invadissem 
todos os 
cômodos

o telhado de um apar-
tamento. Os inquilinos 
ouviram os estouros e o 
barulho de uma bomba 
em chamas, que não havia 
estourado, e estava em 
cima do telhado de aço. 

Logo após, perceberam 
chamas e fumaça no forro 
de PVC e no sótão na man-
ta térmica, que reveste o 
telhado, atingindo dois 
quartos e um corredor. Os 
moradores conseguiram 
conter o fogo, que foi de-
vidamente apagado. 

Diante da situação, os 
moradores ligaram para 

a proprietária do imó-
vel e para a Polícia Mili-
tar. Chegando ao local, 
o homem foi abordado e 
levado para ver os danos 
causados no apartamen-
to. O suspeito assumiu a 
culpa e se responsabili-
zou a ressarcir o prejuízo 
causado.

A  s o l i c i t a n t e  d e c i -
diu representar contra 
o autor do dano, assim 
eles foram devidamente 
o r i e n t a d o s  q u a n t o  a o 
processo legal. Também 
foi registrado o Boletim 
de Ocorrência (B.O).

O suspeito assumiu a culpa e se responsabilizou a ressarcir o prejuízo
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SÃO MATEUS DO SUL

Fiéis participam de missa de reparação 
pelas imagens quebradas em igreja 

LETICIA H. PABIS

O mês de outubro é mar-
cado pela campanha Outubro 
Rosa, de conscientização 
sobre a importância da pre-
venção e do diagnóstico pre-
coce do câncer de mama, e 
mais recentemente também 
o câncer de colo do útero, 
e visa proporcionar maior 
acesso aos serviços de diag-
nóstico e de tratamento, e 
contribuir para a redução da 
mortalidade. 

Até maio de 2022, o câncer 
de mama correspondia a 28% 
dos novos casos de câncer 
em mulheres. Uma pesquisa 
realizada pelo Instituto Na-
cional de Câncer, em 2020, 
estima que 66 mil mulheres 
receberam o prognóstico de 
câncer de mama no Brasil, só 
no Paraná, foram 3.470 novos 
diagnosticados.

Pensando nisso, a Secreta-

CONSCIENTIZAÇÃO

Secretaria de Saúde promove evento 
sobre Outubro Rosa, mês da prevenção
O evento é pensado 
para conscientizar 
as mulheres 
teixeira-soarenses

Um nódulo ou outro sintoma suspeito nas mamas deve 
ser investigado para confi rmar se é ou não câncer de mama.
Para a investigação, além do exame clínico das mamas, 
exames de imagem podem ser recomendados, como ma-
mografi a, ultrassonografi a ou ressonância magnética.
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ria de Saúde de Teixeira Soa-
res irá promover um evento 
direcionado as mulheres 
teixeira-soarenses.

O “Outubro Rosa – mês 
de prevenção ao câncer de 
mama” acontece na sexta-

-feira (21), das 13h às 17h, no 
Centro de Eventos Miguel 
Belinoski. No local haverá pa-
lestra com a coach Caren Kelli 
Jenczmionki, zumba com 
a educadora física Andreia 
Dutra, sorteio de brindes e 
as primeiras 800 mulheres 
ganham uma camiseta rosa.

PREVENÇÃO
A prevenção do câncer 

inclui ações realizadas para 
reduzir os riscos de ter a do-
ença. O objetivo da prevenção 

primária é impedir que o 
câncer se desenvolva.Comu-
mente, esta ação inclui aderir 

um estilo de vida saudável e 
evitar a exposição a substân-
cias causadoras de câncer.

STHEFANY BRANDALISE, COM  REPORTA-
GEM DE NILTON PABIS

A agência da Cresol de 
Irati completa 13 anos no 
mês de outubro. E, em come-
moração, foi realizado um 
jantar de negócios, na noite 
de segunda-feira (10), que 
teve a participação de 150 
cooperados e convidados. O 
evento também teve como 
objetivo uma ação social para 
associações que prestam 
serviço comunitário em Irati. 

No evento, aconteceu a 
entrega simbólica do Fundo 
Social para a Associação 
Mulheres que Lutam de Irati.

Jonas Paulo Uss, presi-
dente da Cresol Horizonte, 
explica que a cooperativa 
busca ajudar as famílias 
mais necessitadas, não só 
com essas ações sociais, mas 
com outras que são feitas no 
dia a dia da empresa.“Nós 
temos sete princípios do co-
operativismo, e o sétimo é o 
interesse pela comunidade. 

ANIVERSÁRIO 

Cresol de Irati realiza jantar de negócios 
em comemoração aos 13 anos da agência
No evento, a 
empresa também 
fez uma ação social 
para ajudar famílias 
da região 

Como a cooperativa é a união 
de pessoas, sempre destina-
mos um pouco para algumas 
ações sociais do município, 
para auxiliar, principalmen-
te, famílias com uma neces-
sidade maior, muitas vezes 
até de alimentação. Não é 
só essa ação que fazemos na 
região, quando liberamos 
um crédito de R$10 mil ou 
R$100 mil, também é uma 
ação social, pois esse crédito 
pode ajudar uma família que 
adquire uma casa ou um car-

ro”, comenta. 
A Cresol também come-

morou recentemente os 20 
anos de cooperativa no Pa-
raná. Uss afirma que está 
muito feliz com a evolução da 
empresa, e que este ano estão 
conseguindo um resultado 
positivo. “Nos últimos dois 
anos nós dobramos de ta-
manho, estamos atendendo 
muitas pessoas e caminhan-
do muito fi rme para fechar o 
ano com distribuindo sobras. 
Estamos muito felizes com o 

que vem acontecendo, prin-
cipalmente aqui em Irati, o 
pessoal está vindo cada vez 
mais forte. Quanto mais a 
nossa empresa crescer, mais 
ações como essa poderemos 
fazer”, observa.  

O gerente da agência de 
Irati, Luciano Rocha, afi rma 
que a Cresol é uma coope-
rativa completa, que atente 
as necessidades do públi-
co, presencialmente ou até 
mesmo pela internet. “Nós 
temos um portifólio comple-

to, tudo o que você precisa de 
uma instituição fi nanceira a 
Cresol tem, como consórcios, 
seguros, cartões, crédito e 
investimentos, sempre com 
segurança. Você pode ter 
a Cresol na palma da mão, 
através do celular e de forma 
presencial, o que muitas pes-
soas ainda preferem”, disse. 

Além dos cooperados, es-
tiveram presentes no evento 
Jonas Paulo Uss, presidente 
da Cresol Horizonte; Rober-
to Fioreze, vice-presidente; 
Marina Sandeski e Carlos 
Gureski, conselheiros de 
administração; Márcio Rosa, 
diretor de negócios represen-
tando a diretoria executiva; 
e Luciano Rocha, gerente da 
agência de Irati juntamente 
com toda a equipe. 

O evento ainda contou 
com a benção do diácono 
Luciano. 

CRESOL
O Sistema Cresol possui 

mais de 740 mil famílias 
cooperadas, e conta com 
agências em 18 estados 
brasileiros, com trabalho 
focado no atendimento 
personalizado, fornecendo 
soluções financeiras para 
gerar desenvolvimento dos 
cooperados, de seus empre-
endimentos e de toda comu-
nidade.

Cresol fez a entrega simbólica do Fundo Social para a Associação Mulheres que lutam de Irati
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JAQUELINE LOPES 

A Secretaria de 
Saúde de Rio 
Azul preparou 
n o v a m e n t e 

a Caravana do Outubro 
Rosa, que visa conscien-
tizar as mulheres na pre-
venção,  e  mostrar que 
mesmo nos dias de hoje 
a i n d a  ex i s t e m  m u i t a s 
perdendo a vida por não 
fazer o exame preventivo, 
que é gratuito em todas as 
unidades. 

A caravana está pas-
sando em 33 localidades 
do município, levando in-
formação de uma forma 
diferente. As mulheres 
se reúnem com a equipe e 
fazem brincadeira falan-
do sobre a prevenção do 
câncer. Também, a ação 
lança um desafio para as 
localidades, em que vão 
cumprir algumas metas 
de saúde, e assim incen-
tivam que elas façam os 
exames. 

A disputa consiste em 
ve r  q u a n t a s  m u l h e r e s 
realizaram o exame pre-

PREVENÇÃO 

Secretaria de Saúde de Rio Azul 
realiza 2ª Caravana do Outubro Rosa
Equipes vão a quase 
todas as localidades 
para orientar na 
prevenção do 
câncer de mama  

ve n t i v o ,  m a m o g r a f i a , 
vacina em dia. Assim, a 
comunidade que mais se 
aproximar da meta, ou 
seja, 100% será premiada 
no encerramento. 

De acordo com a co-
ordenadora da Atenção 
Primaria a Saúde, Maria 
Elaine Pacanaro, a Secre-
taria resolveu fazer nova-
mente a ação devido aos 
ótimos resultados obtidos 
na primeira Caravana, e 
ainda aumentaram em 
10 localidades.  Assim, 
com no ano passado, as 
mulheres têm aderido à 
atividade. 

“Em muitas localida-
des a aceitação e partici-

Equipe vai até as comunidades e de forma descontraída orienta as mulheres para a realização de exames
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pação durante o evento é 
surpreendente. O envol-
vimento com o assunto, 
o trabalho que está sendo 
discutido, a informação 
que levamos e a troca de 
experiência do que elas 
já sabem, faz a diferença. 
Não são palestras cansa-
tivas, mas um trabalho 
de informação junto com 
a população, ouvindo e 
ensinando de uma forma 
divertida e com a partici-
pação de todas as mulhe-
res presentes”, observa 
Maria Elaine. 

Já  foram 16 dias  de 
Caravana, em várias lo-
calidades, como Barra do 
Rio Azul, Faxinal do São 

Pedro, Pousinho, Barra 
da Cachoeira, Vila Diva, 
Lageado,  entre outras. 
Agora,  serão mais três 
dias da ação, 14, 24 e 25 
de outubro, realizada nas 
igrejas Ucraniana e das 
comunidades. 

ENCERRAMENTO 
No dia 27 de outubro, a 

Secretaria de Saúde pre-
parou um evento especial 
para encerrar a campa-
nha.  Será a  partir  das 
19h, no Centro de Eventos 
Martins, e haverá a divul-
gação de resultado da Ca-
ravana, da localidade que 
mais aderiu ao Outubro 
Rosa e serviços de saúde. 
Ainda, terá uma palestra 
show com o enfermeiro 
Agostinho Basso. 

VANDERLEI KAWA - PASCOM SÃO FRAN-
CISCO DE ASSIS 

As festividades da Comu-
nidade e Fraternidade Fran-
ciscana de Irati, integrante 
da Capela São Francisco de 
Assis, sede da Ordem Fran-
ciscana Secular, encerraram 
no domingo (09) com a missa 
de ação de graças, celebrada 
pelos freis Antoninho, Mar-
cos e Diácono Luciano. Ao 
meio dia, foi servido o almoço 
fraterno. 

O Conselho Pastoral da 
Capela, que pertence a Pa-
róquia Nossa Senhora da 
Luz, através de lideranças de 
suas pastorais e movimentos 
,organizaram as atividades 
litúrgicas e festivas. 

O início foi dia 04 de ou-
tubro, às 19h, com a missa 
e bênção de animais e aves, 

RELIGIOSIDADE

Franciscanos de Irati e comunidade 
celebram o apóstolo da ecologia
A festividade teve 
início no dia 04 de 
outubro com missa 
e bênção de animais 
e aves

celebrada pelo padre Jorge, 
pároco da Paróquia Nª Srª da 
Luz. No sábado (08) à tarde, 
foi realizada a feirinha de 
vendas de sonhos, pastéis, do-
cinhos e bolos, sob coordena-
ção da pastoral das zeladoras 
das capelinhas e voluntários 
das pastorais.

A comunidade celebra, 
neste ano, os seus 41 anos de 
fundação de história de fé e 
fraternidade. No domingo, 

dia 09 de outubro,após a 
missa de manhã, foi realizada 
a bênção dos animais e aves, 
pelos freis Antoninho, Mar-
cos e Diácono Luciano, um 
momento de ação de graças 
foram soltos as pombinhas 
brancas simbolizando a PAZ 
entre as pessoas no mundo. 

Mais de 300 pessoas e 
membros das pastorais par-
ticiparam do evento e, após o 
almoço, foi realizado o bingão 

de prêmios e brincadeiras co-

ordenado pelos animadores 
Arnaldo e Vanderlei. A coor-
denação do Conselho Pasto-
ral agradece a participação 
de todos que colaboraram 
pelo êxito do evento religioso 
e festivo, agradecimentos a 
todos os membros das pas-
torais, famílias e amigos que 
se dedicaram nesses dias de 
trabalho incansável.

Agradecemos ao bom 
DEUS por nos proporcionar 
com a vida e por vivermos em 
fraternidade este momen-
to especial, benção a todos 
que participaram, famílias 
e colaboradores, nossa sin-
cera Gratidão a todos. Viva 
São Francisco de Assis. Paz 
e Bem!
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Painel é levado às comunidades para fotografar as participantes

A coordenação do Conselho Pastoral agradece a participação de todos que colaboraram pelo êxito do evento
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JAQUELINE LOPES 

Descobrir o câncer de 
mama não foi algo fácil para 
a maquiadora, empresária e 
infl uencer de Irati, Aline Xa-
vier, que aos 37 anos enfrenta 
a doença. Ela precisou mudar 
todo o estilo de vida, se adap-
tar a uma nova realidade para 
cuidar da saúde. Com a ajuda 
da família e amigos, encara a 
luta contra o câncer. 

Aline estava em um mo-
mento da vida que tudo es-
tava indo bem. Ela é mãe da 
pequena Marrie, que hoje 

OUTUBRO ROSA 

Conheça a história de Aline Xavier 
na luta contra o câncer de mama
Ela é maquiadora, 
empresária e 
infl uencer de 
Irati, e aos 37 anos, 
descobriu a doença 

CANCÊR DE MAMA 
De acordo com o Instituto Nacional do Câncer (INCA), 

o câncer de mama feminino ocupa a primeira posição 
mais frequente em todas as regiões brasileiras, com um 
risco estimado de 71,16 por 100 mil na região Sul do país. 
Estimam-se que 66.280 casos novos de câncer de mama 
foram registrados nos anos de 2020-2022.

Por isso, é importante que a mulher se cuide e faça 
o exame. “Se amem, se cuidem, façam autoexame, pre-
ventivos, periódicos, não esperem o corpo dizer que tem 
algo de errado porque, realmente, o diagnostico precoce 
é determinante. Quanto antes descobrir vai conseguir 
tratar, será mais fácil e a chance de cura será maior”, 
fi naliza a maquiadora. 

“O câncer 
de mama 
tem cura. 

Quanto antes 
descobrir a 

chance é maior” 
ALINE XAVIER 

“Descobrir precocemente foi 
determinante para eu estar bem”

ALINE XAVIER

tem um ano e 10 meses. Tinha 
recém inaugurado o Studio 
de Maquiagem e estava deco-
lando como infl uencer. De re-
pente, viu as coisas mudarem 
de rumo. Teve que adaptar 
toda a rotina e se reinventar 
para enfrentar a doença.

DIAGNÓSTICO 
Aline descobriu o câncer 

através do autoexame, mas 
não exatamente na mama, 
porque estava amamentando. 
Em dezembro de 2021, sentiu 
um pequeno caroço na axila o 
que a deixou preocupada. Fez 
uma ecografi a e viu que tinha 
um nódulo, mas não havia 

nenhuma característica, e 
como estava amamentando 
não tinha como saber se era 
alguma coisa. 

Mas, em março deste ano, 
quando desmamou a filha, 
foi fazer um exame mais 
aprofundado. Após uma 
ressonância, mamografia e 
biopsia, a maquiadora des-
cobriu que estava com câncer 
de mama estágio III. Neste 
momento, Aline viu a vida 
mudar.  

“Foi muito difícil, confesso 
que até o momento da biopsia 

não acreditava que seria. A 
gente nunca acha que vai 
ser com a gente. Quando 

peguei o resultado foi um 
choque muito grande, 
para mim, meu marido 
e a família inteira”, disse.  

Aline levou alguns dias 
para processar a infor-

mação, mas decidiu junto 
do marido e da família que 

ia lutar, e se agarrar a todas 
as chances de cura. “O pa-
ciente precisa lutar, mas foi 
um choque. Foi muito difícil. 
Descobri no começo e pude 
contar com essa esperança”, 

observa. Os médicos infor-
maram à maquiadora que 

ela tem 95% de chance 
de cura. 

MUDANÇA DE 
VIDA

Processando 
as informações, Aline 
teve que mudar com-

pletamente de vida. “Tudo 
virou em função da minha 
saúde”, disse. Ela teve que 
deixar de lado algumas ati-
vidades, diminuiu o ritmo de 
trabalho, a mãe dela veio mo-
rar junto para ajudar, e está 
tendo colaboração de todos da 
família para conseguir passar  
bem o tratamento. 

“A rede de apoio neste 
momento é muito importan-
te. O psicológico fi ca muito 
abalado, se não tiver um apoio 
é muito difícil para o pacien-
te conseguir ter forças pra 
lutar”, destaca. “Eu mudei 
por dentro e por fora, estilo 
de vida e também a maneira 
de olhar as coisas”, completa. 

MOMENTO MAIS 
DIFÍCIL 

Uma das fases de quem 
faz o tratamento de câncer 
é a perda do cabelo, pois cai 
devido às quimioterapias. E 
Aline já viveu este momento. 
Como é infl uenciadora, pos-
tou nas redes sociais como foi 
o processo. Ela resolveu fazer 
junto com as crianças para 
que não houvesse um choque 
dos pequenos. Para ela, foi a 
fase mais difícil enfrentada 
até agora na luta contra o cân-
cer. “Foi angustiante esperar 
cair o cabelo, porque mexe 
com a autoestima da mulher. 
A gente vai se preparando 
para este momento, claro, 
tudo depende da mulher. Eu 
resolvi aceitar. Encarei como 
uma nova fase na minha vida, 

uma nova estética, um novo 
look,”, comenta. 

 Aline enfatiza que é dife-
rente a mulher querer estar 
sem o cabelo e precisar.  “É 
um sentimento quase que 
uma mutilação, isso que dói. 
Porque naquele momento 
você não quer aquilo e tem 
que fazer. É muito difícil, mas 

tem que tentar encarar e rein-
ventar a situação para não 
cair numa depressão e não 
deixar abalar tanto”, observa. 
“É tudo muito invasivo, acho 
que esta é a palavra, você não 

quer aquilo, mas precisa para 
cuidar da saúde”, completa. 

 TRATAMENTO 
O tratamento do câncer de 

mama é por quimioterapias. 
Aline já fez quatro vermelhas, 
como são chamadas, que são 
as mais fortes, realizadas no 
início, foram feitas a cada três 
semanas. Agora, realiza uma 
por semana, no total, são 12 
e faltam três para encerrar. 
Depois, passará pela cirurgia 
da retirada da mama. 

Tudo é feito pelo SUS, no 
Centro de Saúde Erasto Ga-
ertner em Irati. Algumas 
consultas e os exames faz 
em Curitiba,“graças a Deus 
estou tendo a comodidade 
de fazer aqui”, afi rma. Como 
o tratamento é agressivo, o 
corpo sofre muito, mas Aline 
diz que está passando bem. 

Além disso, ela faz um tra-
tamento paralelo com acom-
panhamento de especialistas, 
toma sucos diferentes, faz 
academia, terapia, vitamina, 
suplementos. “Estou conse-
guindo passar muito bem 
por conta desse acompanha-
mento paralelo. Não tomo ne-
nhum medicamento, é tudo 
natural, para tentar passar 
bem a fase do tratamento”, 
destaca. 

INFLUÊNCIA PARA 
PREVENÇÃO 

Como infl uenciadora, Ali-
ne acredita que tem o papel 
de informar e orientar para 
a prevenção do câncer de 
mama. Ela posta a experiên-
cia sobre a doença e também 
esclarecimentos, pois tem um 

público feminino, e a maioria 
das seguidoras se identifi cam 
com ela: tem a mesma fai-
xa etária, estilo de vida, são 
mães, profissionais, traba-
lham fora, cuidam de casa, e 
isso ajuda na hora de passar a 
informação. “Quando soube 
do resultado, não tive duvida 
nenhuma que ia usar da mi-

nha infl uência para alertar 
as mulheres. Se colocam no 
meu lugar, muitas manda-
ram mensagens. Então, é um 
alerta, dá um star de “preciso 
me cuidar””, observa. 

Aline Xavier tem 37 anos e enfrenta o câncer de mama desde março deste ano
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Prefeitura Municipal

de Irati

Prefeitura Municipal

de Fernades Pinheiro

Prefeitura Municipal

de Imbituva

Núcleo Regional de 

Educação de Irati

COMPETIÇÃO

Prudentópolis sedia mais uma fase 
municipal do Concurso Soletrando
Os vencedores 
garantiram uma 
vaga na fi nal no 
Concurso, no dia 21 
de outubro

Prefeitura Municipal

de Prudentópolis

Prefeitura Municipal

de Mallet

ESTHER KREMER

Na sexta-feira (07), acon-
teceu em Prudentópolis mais 
uma fase municipal do Con-
curso Soletrando a Cultura, 
promovido pela Folha Escola 
em parceria com o Grupo Sa-
ber e o Colégio Sesi de Irati. Os 
alunos vencedores da etapa, 
que garantiram uma vaga 
na fi nal, são: Robson Nunes 
Dranski (1º lugar), Jhulia 
Kamily Palhuch (2º lugar) e 
William dos Santos (3º lugar).

Em Prudentópolis, 10 alu-
nos, de 4º e 5º ano, participa-
ram do Concurso. A Escola 
Jesuino Marcondes estava re-
presentada pelos alunos Ga-
briel Rocha e Kamylle Zaism 
dos Santos; Escola Canuto 

Guimarães foi representada 
por Lorena Westerberz Iulek 
e Laísa Eloa Hipólito da Silva; 
Amanda da Rosa Marques e 
Andriele da Cruz Bernardes 
representaram a Escola Mar-
cos Antoniu; a Escola Rural do 
Campo de Ligação foi repre-
sentada pelos alunos Robson 
Nunes Dranski e Willian dos 
Santos; Dieison Gabriel dos 

Santos da Conceição e Jhulia 
Kamily Palhuch representa-
ram a Escola ProfºAcyr Cavali 
da Luz.

Os alunos mostraram 
muita agilidade e um ótimo 
conhecimento das palavras, 
por este motivo o Concurso 

foi muito acirrado. Dois alu-
nos empataram e disputaram 
o 1º e 2º lugar, visto que o 
aluno que soletrasse mais 
palavras corretas, venceria. 
Já para disputar o 3º lugar, 
houve cinco empates. Mas, 
apenas três alunos irão repre-
sentar Prudentópolis na fase 
fi nal do Soletrando. 

Na ocasião, estiveram pre-
sentes representantes das es-
colas participantes, membros 
da Secretaria de Educação, in-
clusive a secretária da pasta, 
Eliane Dal Pisol. Representan-
tes da Instituição de Ensino 
Grupo Saber e do Colégio Sesi 
de Irati, e também do Jornal 
Folha de Irati. 

A secretária Eliane, co-
mentou sobre a competição 
e disse que “foi um momento 
de ansiedade, mas é um pra-
zer receber os alunos nesta 

competição, gostaria de agra-
decer as escolas participantes 
e a Folha de Irati pela par-
ceria, por este projeto que é 
importante para a leitura, 
para a alfabetização e digo 
aos alunos, vamos ganhar e 
vamos em frente nesta com-

petição”, disse. 
PREMIAÇÕES

O aluno Robson Nunes 
Dranski acertou todas as 
palavras da primeira fase e 
empatou com outra aluna, 
disputou a segunda fase e, 
novamente, acertou todas as 
palavras garantindo o primei-
ro lugar, como premiação ele 
recebeu uma caixa de som. 

A aluna Jhulia Kamily 
da Luz, do 4º ano, também 
acertou todas as palavras na 
primeira fase, empatando 
com Robson, mas na segunda 
fase acabou errando algumas 
palavras e fi cou com o segun-
do lugar, como prêmio ela 
recebeu fones de ouvido sem 
fi o com conexão bluetooth. 

O terceiro lugar fi cou com 
o aluno William dos San-
tos, ele disputou a colocação 
com mais quatro alunos, foi 
bem acirrado, mas William 
acertou as quatro palavras 
propostas, os outros acer-
taram apenas três. Como 
premiação, ele recebeu uma 
mochila com brindes da Ins-
tituição Super Cérebro, do 
Grupo Saber. 

Na foto, os alunos, representantes das escolas, Sec. de Educação, Grupo Saber, Sesi e Folha de Irati

Todos os alunos receberam um mês grátis no Super Cérebro Robson Nunes Dranski foi o primeiro colocado de Prudentópolis

St
he

fa
ny

 B
ra

nd
al

is
e

St
he

fa
ny

 B
ra

nd
al

is
e

St
he

fa
ny

 B
ra

nd
al

is
e



 Irati, 14 de Outubro de 2022 CIDADES 11FOLHA

A

tranquilidade.
precisa para

ter mais
que você
proteção

Para viver com tranquilidade, é preciso ter 
segurança. Com as nossas soluções em seguros, 
você protege sua família, sua residência, sua 
empresa ou seu agronegócio. Também encontra 
as coberturas mais adequadas para 
a sua necessidade, aproveitando assistências 
e benefícios exclusivos. Com essa proteção, 
as suas conquistas ficam muito mais seguras.

Seguros para você, 
sua empresa e  
seu agronegócio.

Invista na tranquilidade de ter um seguro.
Fale com o seu gerente e contrate já. 

sicredi.com.br/seguros
SAC - 0800 724 7220 / Deficientes Auditivos ou de Fala - 0800 724 0525. Ouvidoria - 0800 646 2519.

ESTHER KREMER

Esther Kremer
Em comemoração ao Dia 

das Crianças, a Folha de Irati 
realizou uma entrevista com 
Lucas Ferreira Diadio que 
tem seis anos e é aluno do 
Pré II da Escola Irmã Helena 
Olek, de Irati. O menino vem 
se destacando muito por 
habilidades diferenciadas 
com números, alfabetos em 
diversas línguas, interesses 
pelo corpo humano, conhe-
cimento das bandeiras de 
países e muito mais.  

DIA DAS CRIANÇAS

Conheça o iratiense Lucas, aluno que se 
destaca pela inteligência acima da média
Lucas tem 6 anos e sabe 
alfabetos em outras
 línguas, bandeiras de 
vários países e outros 
assuntos diferenciados

A mãe de Lucas, Francie-
liFerreira Diadio, comenta 
que ela e o pai perceberam 
a inteligência aguçada da 
criança desde muito peque-
no. Aos três anos, Lucas já 
sabia contar número acima 
de um milhão em inglês e 
se interessava por assuntos 
que não eram comuns para 
a idade, como o alfabeto em 
inglês. 

Aos quatro anos, Lucas 
começou a aprender a ler e 
a escrever utilizando jogos 
educativos com o auxílio da 
mãe e do pai, que são pro-
fessores de história e ma-
temática, respectivamente. 
Aos cinco anos, o menino 
começou a pesquisar sobre 
o sistema solar, insetos, al-
fabetos em diversas línguas 
e o corpo humano. 

Lucas diz que são coisas 
simples e que ele aprendeu 
muito rápido. “Eu brinco 
muito e gosto muito de es-
tudar, aprendi sobre as ban-
deiras sozinho no YouTube. 
Conheço o alfabeto sérvio, o 
grego, o árabe, o russo, o cirí-
lico e o copta que é de quatro 
países, do Egito, do Canadá, 
da Austrália e do EUA e foi 
fácil aprender”, disse. 

Além de aprender mui-
tas coisas sozinho, Lucas 

participa do Super Cérebro, 
uma instituição de ensino do 
Grupo Saber, e já sabe reali-
zar contas com a calculadora 
japonesa, o soroban. “Pelo so-
roban é mais fácil aprender 
do que com as continhas na 
escola”, disse Lucas. 

A mãe de Lucas, explica 
que desde os três anos obser-
vou que o menino tem um 
gosto diferenciado e busca 
sempre conhecer coisas no-
vas. “Ele é uma criança muito 
curiosa e gosta de coisas ex-
tremamente diferentes para 
a idade dele, nós estamos 
sempre buscando incentivar 
ele cada vez mais a aprender 
coisas novas”, comenta. 

Ainda, Francieli diz que 
apesar de gostar muito de 
estudar, o menino é uma 
criança tranquila e muito 
comunicativa. “Ele gosta de 
brincar muito, de correr, 
adora ir para a escola e tem 
uma facilidade incrível para 
se socializar. O Lucas é uma 

criança maravilhosa e ilumi-
nada. É um orgulho”, disse 
a mãe. 

A professora da Institui-
ção Super Cérebro, Daniele 
Crovador, diz que Lucas aca-
ba se destacando em muitas 
atividades que são propostas 
e ajuda os outros colegas a 
realizar as tarefas. “Nós, do 

Super Cérebro, sentimos um 
orgulho muito grande em 
termos o Lucas como nosso 
aluno, principalmente, de 
podermos, através da meto-
dologia utilizada nas aulas 
do Super Cérebro, ajudar na 
potencialização das altas ha-
bilidades apresentadas por 
ele”. Ainda, Daniele elogiou 
muito a criança. “Lucas é 
muito disciplinado, educa-
do, participativo e interage 
muito com seus amiguinhos. 
Sabemos que sua vida será de 
muito sucesso e seu futuro 
brilhante e é por isso que 
ficamos muito felizes por 
fazermos parte do seu apren-
dizado e podermos colaborar 
no seu desenvolvimento”, 
disse.

A professora de Lucas, 
Madalena Gomes Marques, 
comenta que o aluno se des-
taca em sala de aula em 
questões de inteligência, mas 
que é uma criança tranquila, 
que brinca e se diverte como 
todas as outras. “Ele é nota 
10, sabe muitas coisas e é 
realmente um aluno muito 
inteligente, acaba se desta-
cando por causa dos alfabe-
tos em diversas línguas. Em 
sala de aula, ele se comporta 
como todas as outras crian-
ças”, finaliza. 

Lucas Ferreira Diadio tem seis anos e estuda no Pré II da Escola Irmã Helena Olek, em Irati

O tema de anivesário de seis anos de Lucas foi o corpo humano 
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CRIANÇAS SUPERDOTADAS, COMO 

IDENTIFICAR

A coordenadora de articulação de políticas de inclusão 
do MEC (Ministério da Educação), Marta Dutra, diz que 
“é comum que haja estudantes com altas habilidades em 
determinada área de conhecimento e déficit em outra”. 

Algumas características de um superdotado é ter 
vocabulário avançado para a idade, memória avançada, 
capacidade de atenção em atividades e conversas, inte-
resse por leitura e conhecimento, curiosidade excessiva, 
comportamento enérgico, perfeccionismo e demais ca-
racterísticas.  Para saber se uma criança é superdotada, 
é feito um teste de QI (quociente de inteligência), caso a 
pontuação seja acima de 130 pontos, já é considerada. A 
média da população geral é de 100 a 110. 
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CIRURGIA

Saiba como são feitas as cirurgias de 
Amigdalectomia e Adenoamigdalectomia

Consertos de fogão a gás! 
Falar com Justino no telefone: 

(42) 3422-5596

A cirurgia das 
amígdalas é muito 
frequente em idade 
pediátrica, mas 
também cada vez 
mais efetuada em 
adultos

DR. BRUNO L. ALENCAR
OTORRINOLARINGOLOGISTA
CRM 18299 RQE 13511

A amigdalectomia con-
siste na remoção cirúrgica 
das amígdalas palatinas, ou 
seja, é a cirurgia para retirar 
ou remover as amígdalas. A 
operação pode ser realizada 
de duas formas: amigdalec-
tomia total, que consiste na 
remoção total da amígdala 
ou, então, amigdalectomia 
parcial, que consiste na re-
moção parcial da amígdala. 

A cirurgia das amígdalas 
é muito frequente em ida-
de pediátrica, mas também 
cada vez mais efetuada em 
adultos.

A adenoamigdalectomia 
é a cirurgia que consiste na 
remoção das adenóides e 
amígdalas, num único proce-
dimento. Esta cirurgia com-
binada é a mais frequente-
mente realizada em crianças, 
sendo muito pouco frequente 
em idade adulta.

As adenóides ou vegeta-
ções adenoideias são uma 
estrutura localizada na parte 
posterior da cavidade nasal 
(na rinofaringe), e que são um 
local de infeções frequentes 
em idade pediátrica, bem 
como causa frequente de 
obstrução nasal nessas ida-
des. Em adultos, as adenoides 
raramente se encontram 
hipertrofi adas (salvo algumas 
excepções) porque geralmen-

te desaparecem ou reduzem à 
medida que a idade avança.

INDICAÇÃO DE 
CIRURGIA NOS 

ADULTOS
Em idade adulta, os crité-

rios para avançar para esta 
cirurgia à “garganta” são 
variados. Tradicionalmente 
associada a amigdalites de 
repetição, hoje em dia as indi-
cações para a cirurgia incluem 
outras razões que discutimos 
em seguida. 

A função das amígdalas 
ainda é fonte de debate na lite-
ratura médica, mas é conside-
rada como uma das primeiras 
linhas de defesa no sistema 
imunitário da via aérea su-
perior, juntamente com os 
outros elementos do chamado 
anel de Waldeyer. 

Em caso de amígdalas 
grandes, que promovam a obs-
trução da própria respiração 
e contribuam para o ressonar 
ou “ronco”, a amigdalectomia 
também pode ser indicada. 
Nesses casos, as amígdalas 
linguais também podem ter 
um papel e poderão ser inclu-

ídas num procedimento mais 
alargado.

INDICAÇÃO NAS 
CRIANÇAS

A cirurgia das adenóides 
e amígdalas infantil é bas-
tante frequente, e existem 
normalmente 2 indicações 
principais: A mais conhecida 
refere-se ao contexto de ade-
no-amigdalites de repetição 
com recurso sistemático a 
antibioterapia oral ou intra-
-muscular, levando a elevada 
taxa de absentismo escolar e 
absentismo profi ssional por 
parte dos pais. Após esgotar 
todas as opções conservado-
ras (existem algumas vacinas 
orais no mercado, mas com 
benefício variável), a decisão 
de quando operar deverá ser 
discutida com o pediatra e 
com o médico Otorrinolarin-
gologista.

COMO É FEITA A 
CIRURGIA?

A remoção ou extracção 
das amígdalas com ou sem 
adenoides é realizada sob 
anestesia geral em ambiente 
de bloco operatório.

A técnica clássica por dis-
seção fria (ou seja, sem re-
curso a equipamentos que 
emitem calor) continua a 
ser a mais efetuada a nível 
mundial, e também continua 
a ser aquela que demonstra 
sucessivamente melhores re-
sultados com um risco muito 
baixo de complicações. 

Em casos de roncopatia 
(ressonar) e suspeita de sín-
drome de apneia de sono, 
pode-se optar por realizar 
uma amigdalectomia parcial, 
que consiste na remoção par-
cial do excesso de amígdala 
que prejudica a respiração, 
deixando fi car uma parte do 
tecido linfoide que não obs-
trói a via aérea superior.

Em casos, de infeções de 
repetição, esta exérese deve-
rá ser total (amigdalectomia 
total) para não deixar para 
trás tecido linfoide que possa 
perpetuar essas infeções.

RISCOS E 
COMPLICAÇÕES

Os riscos e as complica-
ções deste tipo de cirurgia 
são, felizmente, pouco fre-

quentes e variam entre os 
2-6%. O risco / complicação 
mais frequente, e potencial-
mente perigosa, é a hemor-
ragia pós-operatória. Pode 
ocorrer logo após a cirurgia 
(complicação precoce) mas 
acontece sobretudo entre o 7º 
a 12 º dias depois da cirurgia.

No processo de cicatriza-
ção, pode haver exposição 
de algum vaso sanguíneo 
mais fragilizado, e este san-
grar mais de uma semana 
após o procedimento cirúr-
gico. Outra complicação que 
pode ocorrer é a disfagia (não 
conseguir alimentar-se pela 
boca). Geralmente, esta situa-
ção é passageira e raramente 
é total. De forma quase cons-
tante, tanto adultos como 
crianças comem com mais 
dificuldade e menos que o 
habitual. No entanto, mesmo 
que seja em pequenas quanti-
dades, o importante é manter 
o aporte em líquidos para 
não haver casos de desidrata-
ção (risco mais evidente nas 
crianças), e esta fase poderá 
levar a alguma perda de peso 
(dependendo do peso inicial, o 
doente poderá emagrecer até 
aos 3-4kg). 

PÓS-OPERATÓRIO E 
RECUPERAÇÃO

O pós-operatório desta 
cirurgia é relativamente mais 
simples em crianças do que 
em adultos. Normalmen-
te, as crianças apresentam 
quadro de dores mais leves 
e retomam a alimentação 
mais precocemente do que os 
adultos.O tempo de recupera-
ção costuma variar entre 10 a 
12 dias em idade pediátrica, 
enquanto nos adultos o tem-
po de recuperação costuma 
variar entre 16 a 20 dias até 
retomarem uma vida quase 
normal. 

O QUE É 
ADENOAMIGDALECTOMIA?

Os riscos e as complicações para estes tipos de cirurgias são, felizmente, pouco frequentes
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STHEFANY BRANDALISE, COM REPORTAGEM 
DE JAQUELINE LOPES

O ex-procurador da Lava 
Jato, Deltan Dallagnol, que 
foi o deputado federal mais 
votado do Paraná nas eleições 
2022, visitou Irati na segun-
da-feira (10) para agradecer 
aos votos. Ele foi recebido 
na Associação Comercial e 
Empresarial de Irati (ACIAI), 
conversou com o público 
presente e falou como será 
sua atuação na política. 

Dallagnol diz que ficou 
sensibilizado com a vota-
ção e agradeceu o apoio. Ele 
recebeu votos em todos os 
399 municípios do estado, e, 
segundo Deltan, em Curiti-
ba, uma a cada seis pessoas 
depositou nele o voto para 
deputado federal. “Existe 
uma forte mensagem sendo 
passada, de apoio ao combate 
à corrupção, apresentando a 
posição e perspectiva”, disse. 

Durante entrevista, o ex-

POLÍTICA

Eleito, Deltan Dallagnol faz vista a 
Irati para agradecer votos recebidos
O ex-procurador da 
Lava Jato esteve na 
cidade e falou sobre 
as propostas para os 
próximos anos

“Vou fazer o meu 
melhor para 
honrar cada 
cidadão de Irati 
que votou em 
mim. Preciso 
da ajuda de cada 
um para 
promover a 
transformação 
no Paraná”

DELTAN DALLAGNOL

-procurador contou sobre 
suas propostas para os próxi-
mos anos, as mudanças que 
quer tentar implantar no 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), e seu apoio ao candidato 
do segundo turno nas eleições 
presidenciais, Jair Bolsonaro 
(PL).

Deltan Martinazzo Dallag-
nol, nasceu em Pato Branco, 
no dia 15 de janeiro de 1980, é 
filho do procurador de justiça 
Agenor Dallagnol e de Vilse 
Dallagnol. É um jurista e polí-
tico brasileiro, especializou-se 
em crimes contra o sistema 

financeiro nacional e lava-
gem de dinheiro. Coordenou 
a força-tarefa da Operação 
Lava Jato.Em 3 de novembro 
de 2021, pediu exoneração do 
cargo de procurador da Repú-
blica, e no dia 2 de outubro 
de 2022, foi eleito deputado 
federal pelo Paraná, sendo o 
mais votado do estado, com 
344.917 votos.

PROPOSTAS 
Dalton Dallagnol propõe 

uma mudança significativa 
no sistema judiciário, STF e 
prisão de segunda instância, 
além de combater a violên-
cia e tráfico de drogas. “Nós 

buscamos, justiça, reforma 
do sistema judiciário e do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
fim do forro privilegiado e da 
prisão em segunda instância. 
Infelizmente, o Congresso 
Nacional e o STF destruíram 
os nossos instrumentos de 
combate ao longo dos últimos 
anos. Sobre esse primeiro 
pilar da justiça, a gente pre-
cisa construir prosperidade. 
Para isso, a gente precisa de 
reforma tributária e admi-
nistrativa, tornando o estado 
mais eficiente, investindo 
naquilo que mais gera desen-

volvimento econômico social: 
infraestrutura, educação e 
tecnologia. Precisamos cuidar 
das pessoas, lutar contra todo 
tipo de violência, defender 
vida e família e atender as 
pessoas mais vulneráveis”, 
disse. 

PROPOSTA DE 
MUDANÇA DE 

INDICAÇÕES NO STF
O ex-procurador afirma 

que é necessária uma mu-
dança no STF, e vai buscar 
soluções para isso.“Nós temos 
como problema a inseguran-
ça jurídica, o ativismo judicial, 
entre outros. Isso pode ser 
resolvido via presidência da 
república, ou Congresso.Pre-
cisamos encontrar critérios 
mais técnicos e menos polí-
ticos, para inserir alguém no 
STF, necessitamos de pessoas 
mais capacitadas e qualifica-
das, não apenas indicações 
de outros políticos”, observa.

LAVA JATO
Dallagnol diz que pretende 

reelaborar a Lava Jato, para 
que os condenados por cor-
rupção sejam punidos. “Hoje, 
é impossível você ter uma 
nova Lava Jato quando não 
tem prisão em segunda ins-
tância. Os corruptos sabem 
que não vão ser punidos de-
pois que são condenados, ou 
depois de serem julgados no 
tribunal de segundo e terceiro 
grau.Precisamos mudar esse 
sistema para voltar a colocar 
corruptos na cadeia”, disse. 
APOIO AO CANDIDATO 

BOLSONARO
O ex-procurador já de-

clarou apoio ao candidato à 
reeleição Jair Bolsonaro, e o 
atual presidente destacou que 
quer conversar com Deltan. 
“Nós estamos conversando 
por meio de intermediários, 

para avançar pautas em co-
mum, especialmente para 
o combate à corrupção. O 
que eu acredito que tem que 
acontecer é que o presidente 
Jair Bolsonaro desmistifi-
car algumas preocupações, 
ou apresentar propostas e 
compromissos que possam 
acalmar a sociedade. Eu não 
acredito que o que faz dife-
rença seja apoio de fulano ou 
ciclano, mas, o compromisso 
com propostas que sejam de 
interesse da população bra-
sileira”, disse. 
ATUAÇÃO NO PARANÁ 

Dallagnol pretende inves-
tir não só em Irati, mas em to-
das as regiões do estado, e diz 
que para isso são necessárias 
reformas tributárias. “Muitas 
vezes as pessoas ficam dispu-
tando recursos ou atenção 
para seu município, quando, 
na verdade, é um erro. Pre-
cisamos nos concentrar em 
reformas importantes, para 
que não só Irati, mas todos 
saiam ganhando”, comenta.

OBRAS
O deputado explica que 

para essas reformas, é ne-
cessário que o estado obte-

nha recursos, mas com re-
presentantes corruptos no 
poder, o dinheiro não chega 
até seu lugar de destino. 
“Quem faz estrada, executa 
orçamento e escolhe as prio-
ridades, é o governo Execu-
tivo. Fui eleito para ir ao po-
der Legislativo. Mais de um                                                                  
R$ 1 bilhão foram recupera-
dos nas operações da Lava 
Jato e permitiram o reparo 
do Trevo Cataratas, e outras 
grandes obras. Quando se 
faz reforma administrati-
va e tributária, a produção 

de riquezas aumenta, e 
essa é a atuação do Poder 
Legislativo Federal”, des-
taca. “O problema é que 
temos representantes in-
competentes e corruptos, 
que desviam o dinheiro 
público. Se queremos mu-
dança, precisamos colocar 
no Congresso Nacional 
e Assembleia Legislativa 
representantes honestos e 
competentes. Vou fazer o 
meu melhor para honrar 
cada cidadão de Irati que 
votou em mim. Preciso 
da ajuda de cada um para 
promover a transformação 
no Paraná”, finaliza. 
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Deltan Dallagnol, deputado federal, pretende investir em todas as regiões do Paraná

O canditado recebeu votos dos 399 municípios do Paraná

Dallagnol conversou sobre como será a sua atuação política
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ZAQUEU BOBATO E ESTHER KREMER

Em comemoração ao Dia 
das Crianças, o vice-prefeito 
e secretário de Educação, 
Zaqueu Bobato, visitou as es-
colas e creches do município 
para entregar bolas perso-
nalizadas aos 3.608 alunos 
da rede municipal. O valor 
investido foi de R$ 96 mil.

“Nós aproveitamos o clima 
dos jogos escolares muni-
cipais que teve como tema 
‘esporte também é educação’ 
para reforçar a importância 
de as crianças praticarem 
esportes, brincarem e exer-
citarem o corpo. Portanto, foi 
muito oportuno presenteá-
-los com bolas, pois, precisa-
mos que nossos pequeninos 
brinquem, socializem-se com 
amigos e parentes, tirando 
um pouco da prática de fi car 

IMBITUVA

Alunos são presenteados com bolas 
para comemorar o Dia das Crianças
Todos os 3.608 
alunos da rede 
municipal, creches e 
escolas, receberam o 
presente, o valor do 
investimento foi de 
R$ 96 mil

parado em frente às tecnolo-
gias (TV, celular)”, disse. 

Segundo Bobato, é neces-
sário incentivar as crianças 
a socializares. “Precisamos 
resgatar o gosto de brincar, 
correr e exercitar o corpo. Foi 
muito gratifi cante ver o sorri-
so estampado nos rostos dos 
alunos recebendo o material. 
Em cada escola e creche por 

onde passei pude sentir a ale-
gria das crianças”, comenta.

O presente foi uma forma 
de levar alegria para as crian-
ças em um dia que é destino 
para elas. Zaqueu comenta 
que muitas crianças fica-
ram felizes por receber um 
brinquedo. Ainda, segundo o 
secretário, é um dever do mu-
nicípio proporcionar o lazer e 

uma infância mais tranquila. 
“Muitos diziam “agora vou ter 

bola para brincar”. 
Zaqueu diz, ainda, que 

procurou o prefeito Celso 
Kubaski para solicitar auto-
rização em adquirir o brin-
quedo para os alunos e ele 
prontamente aceitou a suges-
tão. “Imbituva tem investido 
fortemente em educação. 
São muitas as aquisições 
didáticas, tecnológicas e de 
infraestrutura nas escolas e 
creches. Investir maciçamen-
te em educação é investir no 
presente e no futuro de Imbi-
tuva”, disse.

Para fi nalizar, o vice-pre-
feito diz que o município não 
mede esforços para oferecer 
a melhor educação aos alunos 
e que isso irá transformar a 
realidade de muitos deles. 
“Estamos atuando na educa-
ção com o seguinte propósito: 
oferecer aos alunos uma 
educação com cada vez mais 
qualidade.

 “Criança feliz, amada e respeitada 
crescerá sendo capaz de construir 
um mundo cada vez melhor” 

ZAQUEU BOBATO 

Os alunos da rede municipal receberam o presente como forma de comemorar o Dia das Crianças
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KARINA LUDVICHAK

Na última segunda-feira 
(10), a Afubra de Irati fez a 
entrega de, aproximadamen-
te, 600 quilos de alimentos 
arrecadados para a Secreta-
ria de Assistência Social do 
município. A arrecadação foi 
feita através de uma ação rea-
liza dentro do projeto Verde é 
Vida, em homenagem ao Dia 
da Árvore, que é comorado no 
dia 21 de setembro. Ao todo, 
foram entregues pelo Centro 
Estadual Florestal Presidente 
Costa e Silva, mais 500 mudas 
de árvores nativas da região. 

Segundo Lázaro Böck, ge-
rente da Afubra, foram mobi-
lizados clientes, colaborado-
res, e associados da Afubra do 
município e região. “Foi feita a 
troca de um quilo de alimento 
não perecível por uma muda 
de árvore nativa, onde foram 
arrecadados mais de 600 qui-
los de alimentos, que foram 
repassados a Secretaria de 
Assistência Social”, comple-
menta.   

Apesar do Dia da Árvore 
ser comemorado no dia 21, 
a filial da empresa em Irati 
deu início as arrecadações 
no dia 15 de setembro, e o 

IRATI

Afubra arrecada cerca de 600 quilos de 
alimentos através do projeto Verde é Vida
Os alimentos 
arrecadados foram 
doados a Secretaria 
de Assistência 
Social de Irati

encerramento foi feito no dia 
30. Ainda, segundo o repre-
sentante da empresa, existem 
diversas iniciativas dentro do 
Projeto Verde é Vida, mas que 
apesar disso, não existe um 
cronograma específi co para 
a realização de ações como 
esta, que podem ser feitas de 
forma esporádica, atendendo 
demandas e campanhas que 
surgem em parceria com ou-
tras empresas, instituições ou 
organização. 

“A ação faz parte do projeto 
Verde é Vida, mas ela não é 
uma ação fi xa, essa foi uma 
iniciativa individual da fi lial 
de Irati”, observa Lázaro. 

As instituições Centro Es-
tadual Florestal Presidente 
Costa e Silva, Escola Muni-
cipal São Valdomiro, Escola 
Municipal Rosalina Cordeiro 
de Araújo e a empresa Super-
mercado GCenter, atuaram 
como parceiros da empresa 
e auxiliaram na arrecadação 
dos alimentos, e o Centro 
Florestal foi responsável pela 
disponibilização das mudas 
de árvores nativas. 

VERDE É VIDA
O projeto Verde é Vida da 

Afubra foi fundado no ano 
de 1981, e existem diversas 
iniciativas dentro do projeto, 
que abrangem os setores am-

bientais, educativos e sociais. 
As iniciativas podem ser para 
a preservação e perpetuação 
das espécies nativas da re-
gião, proteção ambiental, e 
em algumas ocasiões, para 

arrecadação de alimentos em 
campanhas realizadas pela 
empresa, como foi o caso da 
ação realizada em conjunto 
com outras instituições e a 
Secretaria Assistência Social 
de Irati, que se encerrou no dia 
30 de setembro.

Segundo informações dis-
poníveis no site da empresa, 
atualmente, o projeto trabalha 
com 647 escolas, 215 municí-
pios do Rio Grande do Sul, San-
ta Catarina e Paraná e, envolve 
em torno de 370 mil pessoas, 
incluindo alunos, professores, 
pais e comunidade.

 Além disso, através de 
ações promovidas pela orga-
nização, até hoje, cerca de 4,8 
milhões de mudas de árvores 
nativas foram distribuídas 
gratuitamente nos municí-
pios que o projeto abrange. 
Cerca 3 milhões de unidades 
de material didático e peda-
gógico como réguas, cadernos, 
cartilhas, livros e manuais fo-
ram entregues pela empresa 
para instituições através de 
ações e campanhas. 

Ao todo, foram entregues pelo Centro Florestal mais 500 mudas de árvores nativas da região
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Leticia H. Pabis
GENTE

Férias em família 
Para aproveitar os momentos finais do 
verão europeu, a família Ivazko fez uma 
viagem para curtir um tempo em famí-

lia. Zeka, Edna e as duas filhas, Ana Paula 
Ivazko e Ana Clara Ivazko, fizeram um 

passeio cultural pela Itália, visitando mo-
numentos históricos, como o Coliseu, em 
Roma, e a Catedral de Milão, e até mesmo 
degustando vinhos em Toscana. Chique 

demais, pessoal!

1ª volta ao redor do sol 
A pequena Alice Koczkodai da Rosa, com-

pletou seu primeiro aninho, e celebrou com 
uma festa linda no domingo (18), que foi 

eternizada pelo fotógrafo Fernando Kowal-
ski. Essa fofura é filha de Carlos Henrique 
da Rosa e Rosana Koczkodai da Rosa. Mui-
tas felicidades, Alice! Continue encantando 

o mundo de todos aos seu redor!
Muito estilo 

A glamurosa Ma-
ressa Muchau, com-
pletou mais um ano 
de vida na última 
quarta-feira (21). 
Ela, que é mãe e 

empresária, celebra 
a vida com cada vez 
mais estilo e suces-
so. Feliz vida, Mare!

Comemorando! 
Quem também fes-
tejou idade nova na 
quarta-feira (21), foi 
a Larissa Surek Tri-
bek, que completou 
quatro anos com 
muita graça e be-

leza. Larissa é filha 
de Andreia Surek 

Tribek e Franquinel 
Tribek, que desejam 

um parabéns es-
pecial à filha. Que 

você continue sendo 
essa menina linda e 

abençoada, 
Parabéns!

Bodas de Ouro 
João Ronaldo Batista e Amália Batis-
ta comemoraram no último domingo 
(18), 50 anos de casamento! O casal, 
que possui duas filhas e três netos, 

celebrou a importante data com uma 
linda festa no Rancho do Lago, que 

contou com a presença de familiares 
e amigos, Parabéns!

Felicidade pura! 
Quem celebrou a união no sábado 
(17), foram os noivos Iagho Amaral 
Galli Izidorio e Letícia Surmas. Os 
sorrisos, registrados pela talentosa 
Deise Bataglin, demonstram o ta-

manho da felicidade dos recém ca-
sados, que em breve se mudam para 
Christchurch, uma cidade localizada 
na Nova Zelândia. Felicidades nesta 

nova jornada!
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Para aproveitar os momentos finais do 
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viagem para curtir um tempo em famí-

lia. Zeka, Edna e as duas filhas, Ana Paula 
Ivazko e Ana Clara Ivazko, fizeram um 

passeio cultural pela Itália, visitando mo-
numentos históricos, como o Coliseu, em 
Roma, e a Catedral de Milão, e até mesmo 
degustando vinhos em Toscana. Chique 

demais, pessoal!

1ª volta ao redor do sol 
A pequena Alice Koczkodai da Rosa, com-

pletou seu primeiro aninho, e celebrou com 
uma festa linda no domingo (18), que foi 

eternizada pelo fotógrafo Fernando Kowal-
ski. Essa fofura é filha de Carlos Henrique 
da Rosa e Rosana Koczkodai da Rosa. Mui-
tas felicidades, Alice! Continue encantando 

o mundo de todos aos seu redor!
Muito estilo 

A glamurosa Ma-
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Ela, que é mãe e 

empresária, celebra 
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Jantar de Confraternização 
Empresarial

Para celebrar o Dia do Empresário Bra-
sileiro, a Aciai (Associação Comercial e 
Empresarial de Irati) realizará um Jan-
tar de Confraternização Empresarial, 

na próxima sexta-feira (21), com início 
às 20h, no Centro de Eventos Italiano. O 
evento terá animação do grupo Palco e 
Projeção. O investimento tem um valor 

especial para associados, sendo R$ 120,00 
para dois ingressos – cada associado tem 
o direito de adquirir dois ingressos com 

subsídio de 50%. Reserve a sua mesa pelo 
telefone 98433-0499!

Graduando

Renato dos Santos Taborda, de
 Inácio Martins, chegou ao ápice
da carreira militar. No início de 

outubro, Taborda recebeu sua gradu-
ação para Coronel, a mais alta patente 
da Polícia Militar. Muito sucesso nesta 

nova conquista, Parabéns!

Sweet 15

A linda Rafaela 
Gryczynski Spegiorin 

comemorou os seus 15 
anos com uma festa 
digna de realeza no 
último sábado (08). 

Rafa é filha de Andreia 
Gryczynski Spegiorin e 
Jefferson Luiz Spegio-
rin, e pôde comemorar 
esta data tão especial 
rodeada de amigos e 
família. Os registros 
deste dia tão lindo 

foram feitos pelas len-
tes da fotógrafa Deise 
Bataglin. Parabéns, 

Rafa, muito sucesso e 
felicidade para você!

Soprando as 
velinhas

Marina Tonca 
Trybek comemorou 

idade nova no último 
domingo (09), rece-
bendo o carinho de 

amigos e familiares. 
Que este ciclo que se 

inicia chegue recheado 
de bençãos, alegria, 

sucesso e amor, 
Parabéns!

Um dia Especial!
 

Na última quarta-feira (12), 
Vinicius Batista e Pamella Jacomel 

Vieira da Luz oficializaram a 
sua união com uma linda 

cerimônia! Rodeados de familiares 
e amigos, o casal celebrou o início de 

uma nova fase cheia de amor e 
felicidade. Parabéns!


